





い。そなればかえつて能率をあげ得るであろう、こう考えましてこういう制度にいたしましたのであります。それから見ておりますと、この法制の仕事も、現在法制長官がやつております仕事は時とともにだん／＼仕事の分量が減つて参るわけであります。かたわら意見長官の仕事はふえて参ります。そういたしますと、将来においてはやはり内容はかわつて参りますが、「長官のもとに統一されさてさつかえない、あるいは一層ぐあいがよくなる傾向にあるのであります。今いさか過渡期にあるのであります。今後今御高見のごとく、そういう新しい觀点から、最も時代に適した運用をやつて行きたいと考えております。行政整理がありませんために、一長官にまとめてみたのでござります。これにつきましては、行政整理といふ大きな問題がありますために、二長官でやりますことともまたつけこうなのであります。が、行政整理といふ大きな問題がありましてもよく相談をいたしまして、関係方面等もいろいろな点から考え方をして、了承を與えてくれたのであります。

方も三割減らはすでござります。予算も従つてその人件費三割が減るわけであります。私今予算の数字を覚えておりませんが、後ほどまた調べまして申し上げます。大体法務廳といたましではあとの、たとえば檢察の方でありますとか、警務の人間というものは特殊な機能を営んでおりますために、一般の行政官吏とは違つた率を適用いたしまして、その整理率が非常に低いのであります。あるいはほとんど整理の要のない種類の官吏もたくさんおります。法務廳全体といたしましては整理人員が非常に小さいであります。ただ本廳だけは、たゞいま申し上げましたような大きな機構の改革に伴いまして、これは他の行政廳と何ら相違がありせんために、その一般原則が適用されまして三割減少ということになりまして、三分五百人内外の人員の減少であつたと思つております。これは大体きまつております。ただ法務廳全体といたしましては、まだ他の方面の定員の減少の程度がきまつておりません。しかしこれも非常にわずかな程度なりましたが、人員の面及び予算の面で食いとめ得るものと考えておりまます。従いまして機構はかように小さくなりましたが、人間の面及び予算の面等におきましては、法務廳としては相当大きな負担でありますするが、他の各省に比べますとゆるやかなような形になつておるわけであります。

三月何十名かの不足をしておるといふことは、私はここに多く申し上げます。それで、検察事務にも支障を來しておるといふことは、私のところではどういふことになつておるか、こういう点はすでに本廳を立てますときに並行して考えなければならぬことでありますから、おせんが、この検察廳方面における整理は、どういふ關係になつておるか、そういう問題の御用意があらうとしていることは、私はここに多く申し上げますから、おせんが、この行政整理によつて生ずる整理の結果といふものの御準備があらうと思ひます。そこで、このままでは、後ろの点を御明示願いたいと思ひます。そういうところまでまだ準備ができるおらぬのですが、おるのですか、もちろんおらねばならぬことではあらうと思ひますが、どういう御準備がありますが、それをお尋ねいたします。

てておりますが、大蔵省におきまして、特に本廳の五百人の人員整理につきましては、すでにこれだけちょうど予算の減をいたしております。それから検察廳そのほかのものにつきましては、司法事務職員に四百人の減をいたしております。しかしながら私どもいたしておりますのと、検察職員の中でも大蔵省は約七百七十人の減を見込んでおります。しかしながら私どもいたしましては、この司法事務職員の四百人だけを認めるにいたしまして、検察職員の七百六十八人の減を見込んで、その査定は欠員の三割であります。それでありますとして、このくらいはあるいは閣議の結果減員を認めなければならぬかと考えております。これは大蔵省の案であります。大蔵省の案をそのまま認めますか、あるいはもつとこれを減額を頼みますか、まだ閣議の結果でなければわかりませんが、とにかくはかの行政廳に比べますと、非常に合理的な数字が出て参つておるのであります。







かなければならぬ方もたくさんあります。ところがそういう連中ができない事事を刑務所の囚人にさせたということがあります。非常に大きな人道問題だと思います。刑務所へ入れて置いて、人がいやがるような重労働をやらすことになるわけですね。一般的者にやらしては困るような仕事をやらした。かくして解釈してしまいませんか。

○佐藤(蔵)政府委員 さように私のお答えを述べて解釈されることは、はなはだ遺憾であります。私の言葉が足りないのでさよな課解を受けたことと存するのであります。普通人がきらうような労働を、特に受刑者を選んでやらせたわけでは決してないであります。御承知のように北海道の未開墾の土地は莫大なものであります。何千町歩といふ平野が未開墾のままになつておるのであります。ところが戦災者及び外地からの帰還者等が行つて、すぐ開拓することができないような事情がたくさんあるのであります。今までデスク・ワークをしておつた者に、土地が空いておるから北海道へ行つて働けるとでもなかくできぬので、入植させるにはまず道路や下水をこしらえ、水田の温度が低過ぎれば低温の水を一時時えて置いて、水田に適するような高温にするダムをこしらえるとか、いろく入植者が入植しやすい下ごしらえをする作業に用いたのでありますけれども、この点は明治初年に北海道開拓作業について受刑者を使つた例にかんがみまして、いろいろな悪例もありましたので、そういう悪

例をためつたなる方法で開拓作業を行つてあります。昨年の夏に向うに行つて、勤めた受刑者についてそれの感想も聞いてみました。また私自身八月向うに行つて、方々おに喜んで働いておられた。またその働きであります。その際に受刑者は非常に嬉しいことををしていただいとおる近所の北海道の住民の方々も、非常に喜んでおられた。自分たち個人の力ではとうていであります。法務廳設置法では、昨年法務廳が開設せられました当時から、上は法務省の組織は、申し上げるまでもなく各省の組織は、申し上げるまでもなく上は大臣、次官、局長、課長、事務官等といふふうにピラミッド型に組織されることを予定しておるのであります。法務廳設置法では、昨年法務廳が事務次官を置くという制度ではなく、事務次官に相当する各部局の長官が数名おりまして、その数名の長官がそれの所管部局をつかさどるといふ形になつておるのでございます。その後の方の組織は、行政組織法の組織と、全然各省のと同じでありますけれども、各省が次官一人で管掌するのを、法務廳ではその所管事項が非常に複雑であり、多岐にわたり、また重要な点にかんがみまして、数人の長官を置くという点だけが各省の組織とは違いますけれども、それだからといって、國家行政組織法の根本精神に沿わないものであるとは考えておらないのです。

○木村(榮)委員 法務総裁がおられましたので、刑務所の問題はこのくらいにいたしました。この次にやらしていただきます。この改正法案の第六條と第八條の中に、さつき梨木君が質問いたしましたのと大体関連していると思いますが、長官が云々の問題、これは国家行政組織法と相当食い違う点が出で来ると思います。そうしますと國家行政組織法の部局とかいろいろなことがあります。ある中で、命令系統といいましょうか、監督系統と申しまよか、これでは文字の上では食い違わないかも知れないが、内容的に食い違うと思いまます。この点はどのように解釈しておられますか。この点はどのように解釈しておられるか、御承知のように特設監獄というのは、御承知のように普通的刑務所のほかに少年だけを入れますが、ここで予定しておりますが、少年人類監獄といふのは、御承知のように少年刑務所、あるいは女子だけを入れる女子刑務所といふのを大部分か

ら特設しております。一般的の刑務所は、幾分違つておりますけれども、それをためつたなる方法で開拓作業を行つてあります。今後も必要に應じて、決して御心配のよう思はれぬことは少年あるいは女子の特設監獄であります。その点は御心配御無用と思

います。○木村(榮)委員 今考ておるのは少年あるいは女子の特設監獄であるが、さしつかえございませんか。

○佐藤(蔵)政府委員 私どもの考えとしては、女子または少年のほかに設けられないようなことは全然考えておりません。

○木村(榮)委員 しかし法務総裁が必要があるときに設けることができますから、女子または少年ならば、簡単に女子刑務所あるいは少年刑務所で済むことがありますけれども、それだからといって、國家行政組織法の根本精神に沿わなきゃいけないといふ點だけが、反民主的な何でも設けられます。少年とか何とかいうところにこの法案が、どうでも設けられます。少年とか何とかいうことを言つてあるから特別に

考えのとに共産党を譲り庄しようとしているのではないか、その点どうですか。

○佐藤(蔵)政府委員 たいへん邪推せん。○木村(榮)委員 従つてそれがようもそのままの称して特設刑務所、かようして解釈するのが一番正しいと思うのですが、あります。刑の執行とは考えておません。

○佐藤(蔵)政府委員 ついで申上げます刑務所、あるいは以前からの呼名である監獄、こういうものは刑を執行する施設、こういう意味に解しておるのではありません。刑の執行以外の施設を全然含んでおらないのであります。

○木村(榮)委員 それならば特設などと書かなくても、ただ二つしか意味は一体なんですか。わざと特設などと書かなくても、少年刑務所、婦人刑務所とな書きかないか。その点の御説明を願いたい。われくのどちら解釈に苦しむようなことを書かなくて

